

1o De deux maisons de catéchistes ; (qui ont déjà fourni 243 jeunes gens, lesquels nous aident en ce moment à évangéliser leurs compatriotes, et président dans 204 chapelles la prière de chaque soir).

2o D'un séminaire ;

3o De neuf écoles ;

4o De six hôpitaux ;

5o D'une léproserie ;

On comprendra quels efforts et quels travaux il faut nous imposer pour recueillir cette moisson jaunissante, qui couvre un pays grand comme la province de Québec, et qui n'attend que des bras assez nombreux pour la ramasser et l'empêcher de tomber entre les mains des hérétiques.

Est-ce à dire cependant que la paix religieuse règne complètement dans ce beau pays et que les missionnaires n'ont pour ainsi dire qu'à se baisser pour recueillir les épis ?

Non certes ! La persécution sanglante de 1892 a cessé, il est vrai, mais la persécution à coups de calomnies, d'évictions et de menaces persiste malgré les traités, et même parfois malgré la bonne volonté du résident.

Ainsi, par exemple, le 27 juin, le Père Supérieur de Rubaga envoie ces détails significatifs :

« Six catéchistes accompagnés des catéchumènes qu'ils ont instruits viennent successivement se plaindre des vexations tyranniques dont ils sont l'objet de la part des protestants. Celui-ci a été battu pour s'être déclaré catholique ; à celui-là, on a enlevé sa femme pour la même raison ; cet autre a été menacé d'être expulsé de sa bananeraie s'il ne contribuait à la construction du temple de l'endroit ; un autre a été contraint d'apporter des bananes et de cuire la nourriture des teachers protestants. Mais nous sommes catholiques, répondent ces pauvres gens, nous avons nos chapelles que nous construisons librement et nos catéchistes que nous nourrissons. Les lois du Buganda exemptent les catholiques des corvées se rapportant à la religion protestante et vice versa. » Quelque claire que soit la loi et quelque légitimes que soient ces protestations, les hérétiques leur répondent invariablement : « Vous êtes des *bajemu* (révoltés). D'ailleurs comment bâtirons-nous nos « Kanisa » temples, et nourrirons-nous nos teachers si vous vous faites tous catholiques ? »

Sans doute, tous ces braves catéchumènes gagneront finalement leur procès, le katikiro catholique saura défendre leurs intérêts, mais